



## OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

### Monitoreo: prensa escrita y digital- mayo 2024

TITULAR	NOTA	Para
<p><b>Concluyó el litigio en el caso Beatriz en la Corte CIDH</b></p>	<p>El 23 de marzo pasado se cumplió un año de la audiencia pública en el caso de Beatriz, una joven que padecía de lupus e insuficiencia renal y a quien en 2013 se le impidió interrumpir su embarazo, en la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH), y el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), uno de los colitigantes, informó que el litigio ha concluido y que están a la espera de que la Corte IDH discuta y dicte sentencia del caso.</p> <p>“El litigio ya está concluido y solo estamos esperando que la Corte Interamericana discuta el caso y dicte sentencia. La Corte por lo general decide los casos por orden de llegada y anuncia previamente sobre cuáles casos va a decidir en cada período de sesiones”, explicó Gisela De León, directora jurídica de CEJIL.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Concluyo-el-litigio-en-el-caso-Beatriz-20240503-0055.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Concluyo-el-litigio-en-el-caso-Beatriz-20240503-0055.html</a></p>	<p><b>LPG Pág.23 Sábado 4 Mayo 2024</b></p>
<p><b>Preeclampsia en el embarazo</b></p>	<p>A día de hoy se desconoce el origen de la preeclampsia en la mujer, aunque existen factores de riesgo como la edad de embarazo superior a 35 años, antecedentes de enfermedad renal, presión arterial alta o diabetes pregestacional.</p> <p>Desde hace relativamente poco, disponemos de un método de cribado de riesgo de preeclampsia que se utiliza en el primer trimestre de gestación y que, por tanto, nos permite evitar las numerosas complicaciones, tanto para la madre como para el bebé, que surgen de esta enfermedad propia del embarazo.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/salud/Preeclampsia-en-el-embarazo-como-detectar-el-riesgo-de-aparicion-20240430-0050.html">https://www.laprensagrafica.com/salud/Preeclampsia-en-el-embarazo-como-detectar-el-riesgo-de-aparicion-20240430-0050.html</a></p>	<p><b>LPG Pág.16 y 17 Domingo 5 Mayo 2024</b></p>
<p><b>El Salvador se une a la semana mundial del “parto respetado”</b></p>	<p>El Salvador se unió a la celebración de la semana mundial del «Parto Respetado», lo que representa la consolidación del trabajo de varias áreas en la atención materno-infantil, bajo la visión de la Primera Dama, Gabriela de Bukele.</p> <p>«La semana mundial del parto respetado reivindica el rol de la familia», afirmó la coordinadora de Proyectos de Salud y Nutrición del Despacho de la Primera Dama, Gamero Elisa, y explicó que el enfoque del parto respetado es transformador, es tomar en cuenta las decisiones, interés y emociones de la madre y el bebé.</p> <p><a href="https://lapagina.com.sv/nacionales/el-salvador-se-une-a-la-semana-mundial-del-parto-respetado/">https://lapagina.com.sv/nacionales/el-salvador-se-une-a-la-semana-mundial-del-parto-respetado/</a></p>	<p><b>La Página Lunes 13 Mayo 2024</b></p>
<p><b>Gobierno se une a la semana mundial del parto en la región por la aplicación de</b></p>	<p>El Gobierno destaca en la región al implementar el parto respetado con la creación, puesta en marcha y dar pleno cumplimiento a la Ley Nacer Con Cariño, impulsada por la Primera Dama, Gabriela de Bukele. Hoy, el país se une a la celebración de la semana mundial del parto respetado.</p> <p>«La semana mundial del parto respetado reivindica el rol de la familia», afirmó la coordinadora de Proyectos de Salud y Nutrición del Despacho de la Primera Dama, Elisa Gamero y explicó que el enfoque del parto</p>	<p><b>Cronio Lunes 13 Mayo 2024</b></p>

<p><b>la Ley Nacer con Cariño</b></p>	<p>respetado es transformador, es tomar en cuenta las decisiones, interés y emociones de la madre y el bebé.</p> <p><a href="https://croniosv.com/nacionales/gobierno-se-une-a-la-semana-mundial-del-parto-en-la-region-por-la-aplicacion-de-la-ley-nacer-con-carino/">https://croniosv.com/nacionales/gobierno-se-une-a-la-semana-mundial-del-parto-en-la-region-por-la-aplicacion-de-la-ley-nacer-con-carino/</a></p>	
<p><b>Ley Nacer con Cariño fortalece la formación continua del personal de salud</b></p>	<p>La primera dama, Gabriela de Bukele, destacó que con la implementación de la ley Nacer con Cariño, el personal de salud del sector público y privado ha sido capacitado y se mantiene en formación continua para brindar una atención integral y de calidad a la madre, su bebé y su familia.</p> <p>«Para tener más experiencias de parto positivas, es importante ofrecer atención de calidad y con la calidez que merecen nuestras mamás, sus bebés y sus familias, prácticas médicas basadas en la última evidencia científica y comprometernos todos, incluyendo hospitales públicos como privados», indicó la Gabriela de Bukele.</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/ley-nacer-con-carino-fortalece-la-formacion-continua-del-personal-de-salud/504345/">https://diarioelsalvador.com/ley-nacer-con-carino-fortalece-la-formacion-continua-del-personal-de-salud/504345/</a></p>	<p><b>Diario El Salvador</b> <b>Miércoles 15</b> <b>Mayo 2024</b></p>
<p><b>“Ahora las mujeres encuentran un espacio donde se sienten en confianza y pueden compartir junto a su pareja”: especialistas en educación prenatal</b></p>	<p>Este jueves, 16 de mayo, especialistas en educación prenatal del Despacho de la Primera Dama, Eva Hernández, y en educación prenatal y desarrollo infantil temprano, Marlon Flamenco, asistieron a la entrevista AM, de canal 10, para dar continuidad a la cuarta entrega de especial de la Semana del Parto Respetado.</p> <p>De acuerdo con Marlon Flamenco, la educación prenatal es importante, ya que permite vivir un embarazo de manera saludable. «Las familias pueden acceder y tomar las recomendaciones», dijo el especialista en el tema, quien agregó: «Es un acompañamiento durante el embarazo, con recomendaciones para los cambios físicos y emocionales, preparamos a las mujeres para el momento del parto».</p> <p><a href="https://diarioelsalvador.com/ahora-las-mujeres-encuentran-un-espacio-donde-se-sienten-en-confianza-y-pueden-compartir-junto-a-su-pareja-especialistas-en-educacion-prenatal/504862/">https://diarioelsalvador.com/ahora-las-mujeres-encuentran-un-espacio-donde-se-sienten-en-confianza-y-pueden-compartir-junto-a-su-pareja-especialistas-en-educacion-prenatal/504862/</a></p>	<p><b>Diario El Salvador</b> <b>Jueves 16</b> <b>Mayo 2024</b></p>
<p><b>Conmemoran día de la solidaridad para gente que vive con VIH</b></p>	<p>En el marco del Día Nacional de Solidaridad hacia las personas con el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), conmemorado cada 12 de mayo, las organizaciones en pro de sus derechos, realizaron ayer domingo una actividad para sensibilizar a la sociedad salvadoreña.</p> <p>A través del conversatorio: “Si la discriminación es la enfermedad, la información es la cura”, ejecutado por nueve organizaciones de la sociedad civil, se pretende reforzar mensajes educativos, acciones para la reducción del estigma y discriminación, entre otros.</p> <p>También se busca recordar a las personas que fallecieron por esta enfermedad.</p> <p>Otoniel Ramírez, secretario de REDCA+, dijo que uno de los objetivos principales es “sensibilizar a nuestra población en general, también buscar mecanismos para que no se continúe con situaciones de estigma y discriminación”.</p> <p>A su juicio, en El Salvador es necesario retomar las campañas de educación, relacionado al tema de VIH.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Conmemoran-dia-de-la-solidaridad-para-gente-que-vive-con-VIH-20240519-0037.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Conmemoran-dia-de-la-solidaridad-para-gente-que-vive-con-VIH-20240519-0037.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.21</b> <b>Lunes 20</b> <b>Mayo 2024</b></p>
<p><b>Detenida por supuesto aborto consentido</b></p>	<p>Rebeca Gabriela Rosales Gómez, de 25 años, fue detenida el martes en vías de investigación por presuntamente haber cometido el delito de aborto consentido y propio en perjuicio de un feto humano.</p> <p>La mujer llegó a al Hospital Regional del Seguro Social, en Santa Ana, a pasar consulta por hemorragia, pero al ser interrogada por los médicos, detectaron inconsistencias en su relato y le informaron a la Policía.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Detenida-por-supuesto-aborto-consentido-20240522-0059.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Detenida-por-supuesto-aborto-consentido-20240522-0059.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.16</b> <b>Jueves 23</b> <b>Mayo 2024</b></p>
<p><b>Fiscalía procesa en Santa Ana a joven acusada de aborto</b></p>	<p>La FGR procesa a Rebeca Gabriela Rosales Gómez, una joven de 25 años de edad, originaria de San Santa, acusada del delito de <b>aborto consentido y propio</b>, en perjuicio de la vida de un feto de 20 semanas.</p> <p>La acusación fue presentada ante el Juzgado Segundo de Paz de Santa Ana, quien en audiencia inicial se le decretó la instrucción formal y que permanezca en la cárcel <b>por seis meses</b> mientras dura la investigación para corroborar los hechos.</p> <p>La relación de los hechos en el requerimiento de acusación dicen que el pasado 16 de mayo, la joven llegó acompañada de su madre a Emergencias del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS) debido a un sangrado vaginal, y tras realizarle una ultrasonografía se comprobó la presencia de residuos fetales, razón por</p>	<p><b>Diario El Mundo</b> <b>Martes 28</b> <b>Mayo 2024</b></p>

	<p>la que le practicaron un legrado instrumental.</p> <p><a href="https://diario.elmundo.sv/nacionales/fiscalia-procesa-en-santa-ana-a-joven-acusada-de-aborto-consentido">https://diario.elmundo.sv/nacionales/fiscalia-procesa-en-santa-ana-a-joven-acusada-de-aborto-consentido</a></p>	
<p><b>En riesgo salud sexual y reproductiva de las mujeres en El Salvador</b></p>	<p>En El Salvador, organizaciones han manifestado que, en los últimos años, hay un retroceso en la salud de las mujeres. “<i>Se han decretado algunas leyes como la Ley nacer con cariño y la Ley Crecer Juntos [...] Pero no vemos cuál es el impacto positivo, aunque se haya aprobado la ley nacer con cariño, se ha incrementado la muerte materna</i>” afirmó Morena Murillo, coordinadora del Foro Nacional de Salud.</p> <p>Desde 2018 hasta 2022, se han registrado 175 muertes maternas. Mientras que en el año 2023, no hay registros consolidados a nivel nacional, sin embargo, el Hospital Nacional de la Mujer registró 15 muertes, según lo reporta el Informe Anual 2023 del Observatorio de Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos de ORMUSA.</p> <p><a href="https://revistalabrujula.com/2024/05/28/en-riesgo-salud-sexual-y-reproductiva-de-las-mujeres-en-el-salvador/">https://revistalabrujula.com/2024/05/28/en-riesgo-salud-sexual-y-reproductiva-de-las-mujeres-en-el-salvador/</a></p>	<p><b>Revista La Brújula</b> <b>Martes 28</b> <b>Mayo 2024</b></p>
<p><b>MINSAL registró 8,300 embarazos en niñas y adolescentes</b></p>	<p>Las cifras más recientes del MINSAL sobre abortos espontáneos es de 2022. En ese año, 8,450 mujeres enfrentaron la pérdida de su bebé y el 18 %, que equivalió a 1,521 casos, correspondió a niñas y adolescentes entre los 10 y 19 años.</p> <p>En comparación con el año anterior, en 2022 hubo más abortos espontáneos. En 2021 se reportaron 6,040 casos. En 2020 hubo 5,721, aunque la reducción se relaciona con el covid-19, que obligó a suspender buena parte de la atención en salud para responder a la pandemia. En 2018 y 2019 hubo 6,953 y 7,067 abortos espontáneos, respectivamente.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/1521-ninas-y-adolescentes-salvadorenas-enfrentaron-un-aborto-espontaneo-en-2022-20240528-0074.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/1521-ninas-y-adolescentes-salvadorenas-enfrentaron-un-aborto-espontaneo-en-2022-20240528-0074.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.2</b> <b>Miércoles 29</b> <b>Mayo 2024</b></p>
<p><b>1,521 niñas y adolescentes sufrieron abortos espontáneos en 2022</b></p>	<p>En 2022, un total de 1,521 niñas y adolescentes fueron atendidas en el sistema público de salud por aborto espontáneo, revelan cifras recopiladas por organizaciones feministas y presentadas este martes en un informe sobre la situación de salud sexual y reproductiva de las mujeres en El Salvador.</p> <p>La Colectiva Feminista para el Desarrollo local, la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto y el Centro de Derechos Reproductivos, con el apoyo de la Sombrilla Centroamericana, recogieron estadísticas en observatorios y monitoreos de medios, ante la negativa del Ministerio de Salud (MINSAL) de proporcionarles datos, aduciendo que “no tiene suficiente personal para procesar la información”.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/1521-ninas-y-adolescentes-salvadorenas-enfrentaron-un-aborto-espontaneo-en-2022-20240528-0074.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/1521-ninas-y-adolescentes-salvadorenas-enfrentaron-un-aborto-espontaneo-en-2022-20240528-0074.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.3</b> <b>Miércoles 29</b> <b>Mayo 2024</b></p>
<p><b>Envían a prisión a acusada de posible aborto</b></p>	<p>El Juzgado Segundo de Paz de Santa Ana Centro envió a prisión provisional a Rebeca Gabriela Rosales Gómez, de 25 años, por el delito de aborto consentido y propio en perjuicio de la vida de un feto humano localizado el pasado 18 de mayo en una vivienda de la urbanización San Lorenzo, de la ciudad de Santa Ana.</p> <p>Durante la audiencia inicial realizada el lunes, la jueza validó la posible participación de la imputada en el delito por lo que decretó que siga en prisión y continúe el proceso judicial en su contra.</p> <p>Según el reporte oficial, Rosales acudió el 16 de mayo al Seguro Social de Santa Ana por un sangrado vaginal, y se verificó la presencia de residuos fetales. La madre de la imputada al regresar a su casa localizó un feto en un inodoro y fue ella quien informó del hallazgo a los médicos.</p> <p><a href="https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Juzgado-envia-a-prision-provisional-a-acusada-de-posible-aborto-20240528-0075.html">https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Juzgado-envia-a-prision-provisional-a-acusada-de-posible-aborto-20240528-0075.html</a></p>	<p><b>LPG</b> <b>Pág.16</b> <b>Miércoles 29</b> <b>Mayo 2024</b></p>
<p><b>Salud de las mujeres y niñas no es prioridad del Estado, denuncian organizaciones</b></p>	<p>Como preocupante calificaron organizaciones feministas la atención en salud integral de mujeres, adolescentes y niñas en El Salvador. Una situación que se ha agravado con la implementación del régimen de excepción, afirmó, debido a que el acceso a la salud reproductiva se ha vuelto más crítica, sobre todo para las mujeres de las zonas más empobrecidas, y sobre todo aquellas que viven emergencias obstétricas, quienes corren riesgo de ser criminalizadas.</p> <p>A este panorama se suman las barreras en el acceso a servicios de salud, como la escasez de profesionales especializados en ginecología y obstetricia, la falta de condiciones y elementos para la higiene personal y la poca atención en salud mental, señalaron representantes de la Colectiva Feminista, Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto, Sombrilla Centroamericana y el Centro de Derechos Reproductivos.</p>	<p><b>Revista La Brújula</b> <b>Viernes 31</b> <b>Mayo 2024</b></p>

<https://revistalabrujula.com/2024/05/31/salud-de-las-mujeres-y-ninas-no-es-prioridad-del-estado-denuncian-organizaciones/>